

El Día de las Américas ha sido celebrado por una América latina vendida y despotizada

Discursos, conciertos radio-difundidos, actos escolares, editoriales de los periódicos, han venido siendo, desde algunos años a esta parte, la forma acostumbrada de celebrar el 14 de abril dedicado, no recordamos a propósito de qué, a fomentar la solidaridad entre los pueblos del Continente Americano.

No podemos estar contra tal solidaridad, urgente en el momento actual y para el futuro de nuestros pueblos; la armonía continental debe ser una aspiración de los pueblos de América y debe merecer el esfuerzo de sus mejores hombres. Mas, aspiración tan generosa y trascendental imposible es de realizar, si sólo una vez al año se pone de relieve a lo largo del continente y si sólo se hace sentir en forma presoria sino es que enemiga, en el tiempo restante. Esta celebración consiste en una ceremonia de olvido de realidades, en simples y superficiales demostraciones de amistad entre gentes adiestradas en la retórica manida de los festejos di-

plomáticos. Para el periodista o para el diplomático al servicio del régimen capitalista, resulta fácil perjudicar al situación o al discurso en que se trae a cuento a Bolívar y a Washington y a Horacio Méndez y a Santander, a la política del buen vecino, al pragmatismo sajón y a la sensibilidad hispana. La

fiesta les exige ponerse a tono con ella y aplaudir la feliz iniciativa de la Oficina Panamericana. Sin embargo, bajo todo esto, bajo los anhelos más sinceros de fraternidad que movieron plumas y desataron lenguas, están las realidades que dividen estos pueblos. Realidades que sería necesario abordar con sereno examen, a fin de que el problema de la armonía continental sea planteado con total honestidad, con toda franqueza, en sus verdaderas fases históricas. Sería necesario que la voz de los hombres vigilantes de ambas Américas fuese oída y atendida en el curso de todo el año, que no se perdiera en el desierto que es su derrededor levantan los intereses creados por el imperialismo yanqui y por los capitalistas criollos de los países latinoamericanos. Que fuesen atendidas las denuncias que los partidos de izquierda hacen de los hechos que rompen la fraternidad en los pueblos del Continente. Sería necesario que los periodistas que cantan en sus editoriales el DÍA DE LAS AMÉRICAS, pusieran su pluma al servicio del pueblo cubano, del pueblo portorriqueño; que ayudaran a hacer conciencia sobre el filibusterio que viene a implantar en nuestro suelo

el imperio del banano, el del petróleo, el de la electricidad; que gastaran su fuego, no en fuegos de artificio para quemar el 14 de abril de cada año, si no para iluminar el camino que han de seguir las masas de los países del Océano en su lucha contra el capital imperialista que los tienen reducidos a simples colonias en donde el valor humano no cuenta más que como valor de bestia de carga. Sería necesario así mismo que mantuvieran libre de toda traba legalista y antidemocrática la denuncia constante de todas las estratagias que en la actualidad son la vergüenza de las naciones hispanas. Destacada resulta la celebración del DÍA DE LAS AMÉRICAS cuando quienes la promueven, tratan de usarla, cabalmente, para encubrir los males del imperialismo yanqui y los males de las tiranías encubiertas en las entrañas de los países hispanoamericanos.

El editorialista de "Diario de Costa Rica" habló el 14 de abril de criterios ultranacionalistas. ¿Qué quiso decir con esto? ¿Se refirió acaso a las tendencias y simpatías facistas que muestran algunos costarricenses, por desorientación o por mala fe? Porque no creemos que se refiere a nuestra oposición y a la de un grupo de ciudadanos vigilantes ante el Tratado Comercial que a todo trance quiere imponer el imperialismo yanqui a nuestro país; como tampoco a las fuerzas costarricenses que se han enfrentado al filibusterismo de la United Fruit Co. ni a las fuerzas continentales que denuncian al fatídico Caffery en contubernio con Batista, ni al reciente crimen de Puerto Rico en el que jugaron los principales papeles oficiales de los Estados Unidos y serviles criollos como el infame Orbeta, el jefe de la Policía de aquel país. Denunciar estos hechos será tener criterio ultranacionalista, será pedir milagros, será mostrarse extremista, será fomentar la división entre nuestros pueblos?

Para terminar, nos referiremos al otro problema que plantea Arturo Volio: la supuesta incapacidad en que se encuentran los bananeros del Pacífico para pagar lo que él llama altos salarios del Atlántico. Esta teoría es falsa. Ni hay tales altos salarios para los trabajadores del Atlántico, ni hay la imposibilidad para los bananeros del Pacífico de pagar mejores salarios. Y en el caso de que tal cosa existiera, nosotros acusamos a Arturo Volio, entre otros, de ser responsable de lo que ocurre. Arturo Volio era diputado al Congreso cuando se discutieron los contratos bananeros, y no apoyó las gestiones de los diputados comunistas y de otros no comunistas, para fijar a la United un precio más alto para el banano del Pacífico. Creemos más bien que pasarán cosas, en fecha como ésta o en cualquier momento, ante nuestras realidades económicas, asunto de nuestra autonomía política, será adoptar una actitud conciliadora de romanticos ilusos, pues que sólo a base de una perfecta sinceridad entre las relaciones de la América Latina con la nuestra, se podrá llegar a establecer el edificio duradero de la solidaridad continental.

Mientras uno solo de los pueblos latinos sienta en sus entrañas la opresión de afuera o de dentro mientras los cubanos y portorriqueños tengan la amenaza de la cárcel o del destierro o la de la misma muerte sobre sus cabezas que tratan de levantar con nobleza, mientras tanto de bandidos a los que Sandino se atrevió a agitar la opinión del ciudadano que un se vende a Wall Street a levantar la bandera de la dignidad nacional humillada, no es posible regocijarnos, no es posible declarar que la América en su totalidad es sencillamente unida y fuerte para decir su mensaje de paz y de progreso a los otros pueblos del mundo.

EL PROBLEMA DELA

Viene de primera página

del cultivo del arroz y de otros granos emigran a las zonas productoras de banano en busca de mejores salarios, lo que no pueden evitar sus patronos. En las mismas condiciones dice Arturo Volio que se encuentran los ganaderos, ya que según tampoco la industria ganadera permite pagar altos salarios. Lógicamente (se trata, claro está, de la lógica burguesa), lo que el señor Volio plantea al hablar de nivelar los salarios, no es una alta de los mismos allí donde hoy escasean los brazaos, sino lo contrario, la baja allí donde se pagan los salarios más altos. Propone, pues, una ofensiva contra el nivel de vida del proletariado agrícola, como única solución al problema que él llama de "la escasez de los brazos para la agricultura menor".

Para enjuiciar la "lógica" del señor Volio, comenzare-

mos por referirnos al estado actual y a las perspectivas de la industria ganadera. Todo el país conoce, y Arturo Volio también porque es ganadero, las condiciones desde todo punto de vista ventajosísimas en que se ha venido desenvolviendo esta industria, que tiene su principal asiento en el Guanacaste. Una ley protecciónista colocó desde hace varios años a los ganaderos frente a la posibilidad de hacer pingües negocios, ya que al mismo tiempo que la gran masa del pueblo les teórica que pagar la carne a precios elevadísimos, ellos se aprovechaban de la abundancia de brazos del periodo más agudos para de la crisis mantener a sus peones peor que a siervos. Ahora, todo lo que hay de nuevo, es que la abundancia de brazos ya no existe, porque el desarrollo de la industria bananera en la región del Pacífico ha

absorvido a los desocupados guanacastecos y entonces los señores ganaderos se ven precisados a levantar los salarios un tanto para impedir que emigre mayor cantidad de braceros. Sin embargo, los compañeros guanacastecos con quienes tenemos contacto, nos hablan siempre de las miserables condiciones de vida en que se encuentran los sabraceros, lo que viene a indicar que la alarma de Arturo Volio carece de fundamento y que lo que se plantea en el Guanacaste es la organización de un fuerte movimiento popular para obligar a los ganaderos en grande a levantar los salarios.

Tenemos, luego, señalado por el mismo señor Volio, un problema que tiene mayores visos de ser cierto. Nos referimos a la situación de incapacidad en que según él se encuentran los productores de arroz, maíz y otros granos, para pagar los salarios que en la actualidad soporta la industria bananera. La cuestión es en apariencia grave, pues de ella se desprende una inevitable es-

casez de arroz y otros granos y consecuentemente su encarecimiento. Nosotros vemos el problema de otra manera. Es decir, lo vemos tal como es. El problema de la carestía de los granos, es el problema de la falta de carreteras que habiliten las zonas productoras de los mismos. La construcción de carreteras en el Guanacaste, a Sarapiquí, San Carlos, etc., sería la única forma práctica y científica de resolver este problema que se va volviendo crónico. Para llegar a esto, deben ser adoptados métodos técnicos de explotación agrícola, que permitan al mismo tiempo pagar altos salarios a los braceros y vender a bajo precio el producto. El mismo Fernando Castro dice en su reportaje que California ha logrado producir arroz pagando salarios veinte veces más altos que en el Japón, arroz que ha sido luego exportado a este país. Simplemente, en California han empleado métodos técnicos de producción y en el Japón continúan usando los tradicionales.

El Dean de la Catedral de C...

Viene de la segunda página

"Se propone usted sostener que Inglaterra tiene necesidad de abastecer a Bilbao? Ciertamente, los vascos constituyen un pueblo de vida ordenada, de raza excelente, leal, con los que tenemos una deuda pendiente, pues durante la guerra multitud de marinos vascos perdieron sus vidas por avituallar a Francia e Inglaterra." El dean, refiriéndose a la visita a Cataluña, Valencia y Madrid, manifestó que a excepción de las patrullas de control, que actúan en algunas carreteras, no se advierte lujo de precauciones ni ostentación militar. Se hace en todas partes una vida normal. La gente atiende sus ocupaciones y se muestra disciplinada. La mayoría de las iglesias están cerradas; quedan abiertos algunos templos protestantes pero no se practica el culto. El gobierno trata de que se establezca el culto católico pero la labor es difícil ya que las masas son hostiles a la Iglesia la cual estaba con fula a los elementos rebeldes, sin preocuparse de la condición social de los

humildes. A pesar de todo, la mayoría de las iglesias de valor histórico están bien conservadas. El Gobierno ha velado por salvaguardar el patrimonio artístico nacional.

En un lugar que no mencionaré por razones comprensibles, he visto en perfecta seguridad más de mil tapices maravillosos, numerosos cuadros de Greco y Velázquez; Rivera y otros grandes maestros, así como esculturas de gran valor artístico. La impresión general que traigo de mi viaje, es que el pueblo español tiene confianza ilimitada en el triunfo final del gobierno de la República. Interrogado acerca del discurso de Churchill en los Comunes acerca de la posibilidad de terminar la guerra civil de España merced a una mediación, ha dicho: "No puedo pronunciarme todavía. Una vez en Inglaterra pienso influir en la opinión pública por todos los medios a mi alcance a fin de lograr que se reconozca la razón que asiste al gobierno de la República." El dean ha salido esta tarde hacia Londres.

"Otros escritores que lo han visitado han subrayado su energía, su firmeza. Lo que a nosotros nos hizo mucha impresión su bondad, su conocimiento de los hombres, su deseo de verlos dichosos".

Un obrero de la base del...

Viene de la segunda página

Socialismo de los Santos Padres que la Iglesia española logró acaparar tanto?

En este punto le pedimos a nuestro visitante que suspenda su conversación prometiéndole esforzarnos por reconstruir con fidelidad lo que nos lleva dicho. El compañero accede a nuestro pedido, pero nos ruega que le consignemos este otro párrafo:

"Conste que los ataques que yo he formulado van di-

rigidos contra la Iglesia y no contra la religión. La religión ha sido aprovechada por muchos picardos de baja y alta categoría para enriquecerse y para justificar muchos crímenes. Salvar a la religión de todas esas maniobras que la desacreditan y la hacen perder fuerza día con día debe ser ya el verdadero propósito de los pueblos sinceramente religiosos."

IMPRENTA CARTIN Hermanos

SENSACIONA..

Viene de primera página

construcción del canal de Nicaragua.

Sólo nos resta agregar que esta publicación la hacemos sin autorización de Calixto Gutiérrez aunque sabemos que ella por su cuenta llegará a hacerla con más detalles y con más claridad.

Pedimos a las secciones de Barberá y San Rafael ponerse a día con sus cuentas.

Imprenta Hnos. CARTIN